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猪肉和大米、青菜一
样，百姓餐桌上少不了。
受非洲猪瘟等因素影响，
近几个月来猪肉价格明
显上涨，以往十几元一
斤，现在三四十元起步，
家里拎菜篮子的，买之前
都要细细掂量。供应，怎
么保？肉价，何时降？难
题，怎么解？

昨天，农业农村部发
布消息，国家 17 项扶持
政策效果显现，全国生猪
产能下滑基本见底，年底
前存栏有望止降回升。另
有猪肉价格回落好消息
传来：农业农村部监测数
据显示，11 月以来，全国
有 16 个省份猪肉价格
指数连续两周环比下跌。
猪肉保供稳价，是场“持
久战”，要打“组合拳”。

非洲猪瘟危害巨大
直接造成猪肉供应严重不足的非洲猪

瘟，到底厉害在哪里？

非洲猪瘟是 1921年发现的，由非洲
猪瘟病毒感染家猪和各种野猪引起的一

种急性、出血性、烈性传染病。2007年以
来，非洲猪瘟在全球多个国家发生、扩散、

流行。2018年 8月，中国确诊首例非洲猪

瘟疫情。
“急性传染，病猪 100%死亡率。”基层

动物疫控中心相关人士说，“这么凶猛的猪
传染病，以前从未遇到过。”其表现是前期

高热，后期突然死亡，一旦被传染波及，整
个养猪场的猪全军覆没。

与我们熟知的口蹄疫、典型猪瘟、蓝耳
病等已有成熟疫苗的高致病性猪传染病不

同，非洲猪瘟尚没有疫苗可以预防。农业农
村部网站 11月 18日发布通知指出，截至

目前，包括中国在内的世界各国均未批准
上市销售使用非洲猪瘟商品化疫苗。

最新重要进展是，中国科学家团队成
功分离国内生猪生产中发现的非洲猪瘟病

毒流行株。但是远水解不了近渴，研制开发
非洲猪瘟疫苗需要时间，按照常规估计，短

时间内上市可能性不大。
发生非洲猪瘟疫情，迅速扑杀是唯一

途径，由此也带来了生猪存栏数的直线
下降。

上下齐心保供稳价
平均每 2个中国人，1年吃掉 1头猪。

中国是第一养猪大国，猪肉消费占全世界

一半左右。本轮生猪价格从 2019年 3月跌
至低点后，步入新一轮上涨通道。老话说：

猪粮安天下。猪肉价格居高不下，牵动着上
上下下的心。

据农业农村部数据，截至今年 7月 3

日，全国共发生非洲猪瘟疫情 143起，扑杀
生猪 116万余头。疫情在全国得到控制，但

生猪产能下降明显，供应不足导致猪肉价
格节节攀升。3个月来，国务院常务会议多

次聚焦稳肉价、保民生议题，继续多措并举
恢复生猪生产，遏制猪肉价格上涨，确保居

民“菜篮子”。
其中，8 月 21 日的国务院常务会议

定下“生猪保供稳价五大举措”：综合施
策恢复生猪生产；地方立即取消超出法

律法规的生猪禁养、限养规定；发展规模
养殖，支持农户养猪；加强动物防疫体系

建设，提升疫病防控能力；适时启动社会
救助和保障标准与物价上涨挂钩联动机

制等。
11月 16日，农业农村部召开南方九

省区市生猪生产调度会，全力推动生猪生
产加快恢复。

各部门、各地方一手加强非洲猪瘟防
控，一手着力稳定生猪生产。当前生猪生产

进入止降回升的转折期。10月能繁母猪数
量自去年 4月以来首次增长；规模猪场生

猪和能繁母猪存栏连续两个月环比增加；
增加猪肉等肉类进口，简化进口通关手续，

尽量弥补国内肉类供应缺口；肉禽等替代

品供应充足，价格可控。

讲环保≠拆猪场
在上海的超市和菜场，除普通的非品

牌猪肉，优质猪肉品牌选择多多。上海是个

开放的大市场，市民餐桌上的猪肉，绝大部
分来自外地。

为什么此次猪肉价格波动会这么大？

从事 30多年农业农村工作的专家、原

松江农委主任封坚强表示，非洲猪瘟是导

火索，其实猪肉价格一直在往上走。猪肉
“少啦少啦多啦多”，三五年形成一次所谓

的猪周期。此次非洲猪瘟叠加猪周期，猪价
创纪录。少养猪的原因是疫病发生和饲料
上涨，而城市化等多种原因也导致大量生

猪养殖场拆迁。养殖减少，猪价自然涨。所

以，应该反思发展方式，讲究环保未必一定
要拆养猪场，生态养殖方式值得推广。吃猪

肉也不能有进口依赖，“粮食要稳定，饭碗
拿在自己手里；生猪生产也要稳定，方能把

肉夹在自己的饭碗里。”他认为，农作物生
产有大小年之分，猪肉产量人为可控，生产

稳定了，市场价格才稳定。他建议发挥行业
协会的力量，统筹发布全国生猪生产数据，

猪周期可以休矣。

生猪增殖肉禽“救急”

上海在积极挖潜，设法保供稳价。基
层正在贯彻执行稳定生猪生产相关扶持

政策，落实能繁母猪保险、育肥猪保险和
种公猪保险补贴，落实本市今年新出台的

稳定生猪生产临时性救助补贴相关政策，
对原种猪场、规模猪场给予临时性生产救

助补贴，对生猪养殖企业给予贷款贴息支

持等。此外，松江区试点拓宽险种、推行生
猪价格指数保险，对具有全产业链且对农

户有辐射带动增收作用的生猪养殖企业
给予生猪价格指数保险补贴，增强企业风

险抵御能力。
生猪从配种怀孕到出栏至少需要 1年

时间，增加养殖做不到立竿见影上市，所
以，一方面要增加生猪养殖，一方面也要提

供肉禽替代品以有效弥补猪肉短缺。以松
江区为例，畜禽养殖方面产能总体稳定，产

量稳中有升，2019年 1-10月，全区出栏生
猪 12.4 万头，同比增加 19.9%，预计全年

可出栏生猪近 15万头；现有生猪存栏 10.6

万头，同比增长 6.6%，其中能繁母猪 0.84

万头，同比增长 3.2%；家禽累计出栏 157.8

万羽，同比上升 28.5%；鲜蛋累计产量

1644.5吨，同比增加 13.9%。
生猪养殖恢复中，进口肉类在增加，替

代肉禽来救急⋯⋯多管齐下共渡猪肉难
关。对于下一阶段至春节前的猪肉价格走

势，封坚强估计，前期看到的猪肉价格已是
最高峰，最近猪肉批发价格出现下降。“稳

住猪肉价格，主要看国内存栏数不再下降，
大量国外进口猪肉投放市场，关键是非洲

猪瘟防住了。”
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受非洲猪瘟等影响，猪肉价格居高不下，牵动上上下下的心

年底前生猪存栏有望止降回升

    种稻养猪的好把式李春风今年 40岁，首

届全国十佳农民之一，皮肤被太阳晒得黑黑
的。夫妻俩合办的家庭农场被大片稻田包围，

门口牌子上写着：泖港镇腰泾西家庭农场。
30公斤的苗猪运进来，养到 110公斤出

栏，通常需要 105天。每年养 2-3次，每次 500

头左右。其实，养猪场算得上宽敞，一次养上六
七百头也没问题。控制在一定密度，可让猪抵

抗力强，基本不生病。养猪场是封闭式的，采用
风机实现空气循环，冬暖夏凉。每天，早晚喂饲

料，两次棚舍清理，李春风一个人就能搞定，不
用请帮工。配套的技术员两天左右来一次，观

察猪的生长状况。

除了养猪，李春风还种着 430亩的稻田。
猪粪发酵后还田，化肥明显减量。被认证连续

3年以上使用猪粪肥田，李春风种出的大米，
收购价比一般的高出 16%。

对李春风来说，只需负责饲养及种植环
节，苗猪、饲料、防疫、出栏后的销售都由上海

松林食品集团包了。公司用成活率、料肉比等指

标考核，养大一头猪平均赚 80元，养得好能赚
近百元。光养猪，一年就有十二三万元净收入。

附近一个家庭农场的养猪场有猪正在饲
养，按照规定外人不能进入，像一个孤岛。这是

去年 8月国内非洲猪瘟疫情出现后，当地出的
新规定。李春风的家庭农场同样严格遵守这条

规定。养猪的 105天时间里，夫妻俩吃住在养

猪场，也从不去菜场买肉，吃的猪肉都是上海
松林食品集团烧熟了一家家送过来，从防疫的

角度阻止非洲猪瘟病毒的侵袭。李春风上一批
养的猪于 11月 2日刚上市，11月 22日进苗

猪，仅在消毒的间隔期能登门一见。用兽医站
免费提供的消毒剂，李春风把养猪场里里外外

都消毒了。
在松江，像李春风家这样的家庭农场有

91个。生态化养殖和种植形成闭环，地里来
的，往地里去，猪粪是最好的有机肥，秸秆能做

饲料，没有什么会浪费。

    1975年，王龙钦就开始养猪了，在新桥乡

种畜场当技术员。现在作为上海松林食品集
团董事长，他正在筹办一件事情：实现养猪场

改造，把养猪能力从一年 15万头增加到 30

万头。

上海松林是上海肉类协会和上海养猪协
会的副会长单位，实现全产业链运作，闭环生

产更安全。去年非洲猪瘟疫情爆发后，公司的

屠宰流水线只用于屠宰家庭农场生产的猪，每
天的量从 2000头跌到 400多头。运猪的车辆

两点一线不和外界接触：种猪场运苗猪到家庭
农场，或者家庭农场把出栏的猪送屠宰场。

王龙钦说，非洲猪瘟发生后，国内养猪行
业起了大变化，小散户粗放型的养猪方式销声

匿迹，大型企业无法调头，该养多少还是养多
少。但是作为猪肉出产大户，他不希望看到猪

肉价格暴涨：“涨到居民吃不起，对养猪行业也
是伤害。猪肉对老百姓来说，几乎和大米饭一

样重要，要保证它的价格在合理范围内。”

养猪行业有“一赚一亏一平”之说。对上海
松林这类全产业链企业来说，猪价高养猪挣

钱、专卖店卖肉不挣钱，猪价低卖肉挣钱、养猪
不挣钱，两者平衡互补。王龙钦介绍，正常的年

份，公司每养一头猪每年能赚 100-200元，有
多赚时，也有亏损时。

王龙钦一直在琢磨，改造现有的养猪场，

让养猪能力翻番，增加生猪供应。养猪场的异
味问题，已有了较好的解决办法。不过难点在

于，根据环评规定，养猪场不能建在村庄 500

米之内。城市化发展快，养猪场造在先，如果原

地改建需要重做环境影响报告书，很可能改造
后反而不达标，影响生产。

采访到这里，老王匆匆出去接了个电话，
回来喜形于色：有眉目了，旧养猪场改造环评

有望采用备案方式。上上下下一起努力，保障
供应、稳定价格。

上海松林食品集团董事长王龙钦：

改造，一年争取多养15万头猪

泖港镇家庭农场主李春风:

猪场如“孤岛”，吃的住的都讲究


